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JESÚS MARTÍN MENDOZA, CONDUCTOR: Continuamos con toda la información en El 
Heraldo Noticias. Lo que estás viendo en pantalla es nuestra casilla para votar. Aquí en El 
Heraldo Noticias hemos traído elementos que podrás ver en la casilla donde te corresponda 
votar aquí en la Capital de la República. Y para hablar sobre todo este procedimiento, 
porque nos tiene que quedar muy claro lo que tenemos que hacer el próximo domingo 6 de 
junio, me da mucho gusto darle la cordial bienvenida a Mario Velázquez Miranda, él es el 
Consejero Presidente del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Bienvenido, Mario, 
gracias por estar aquí. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA, CONSEJERO PRESIDENTE DEL INSTITUTO 
ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Jesús Martín, muchísimas gracias por 
la invitación y, como bien dices, estamos ya a poco más de 15 días para ejercer nuestro 
derecho al voto, donde elegiremos, particularmente en Ciudad de México, a las alcaldías, 
al Titular de la Alcaldía, las concejalías y a quienes integran el Congreso de nuestra ciudad. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Hemos decidido invitar a don Mario Velázquez, que es de la 
Ciudad de México porque, vaya, la mayoría de las personas que nos están viendo están en 
esta Capital de la República; pero procedimientos similares los podrá usted verificar en 
Jalisco y en otras entidades donde nos están viendo en este momento. Entonces, ¿qué es 
lo más importante que tenemos que tomar en cuenta para ir a votar el próximo 6 de junio? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Bueno, el próximo 6 de junio no podemos olvidar nuestro 
cubreboca, en principio, y nuestra pluma, es un elemento importante por el que podemos 
tener acceso a nuestra… 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Cubreboca. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Cubreboca y nuestra pluma. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: ¿Por qué nuestra pluma? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Porque esto permitirá que nosotros no compartamos este 
elemento. Si, de alguna manera, no lo llevamos, tendremos tanto cubrebocas para las 
personas que no lo tengan y les podremos dotar de alguno, o bien, prestarles una pluma 
que, después de ser usada, se sanitizará. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Primer elemento que cambia, ¿no? Siempre hemos conocido 
un crayón, un instrumento indeleble para poder hacer el voto, cosa que fue muy criticada 
en la última elección, me acuerdo, la gente llevaba su propia pluma. Hoy, por cuestiones de 
pandemia, cubreboca y nuestra pluma o nuestro marcador. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Puede ser marcador, lo que tengamos preferencia por 
ello. ¿Qué vamos a elegir? Tendremos dos boletas para los cargos de la ciudad y una para 
la diputación federal. Nos entregarán tres boletas. ¿Cuáles son las características para 
efecto de emitir nuestro sufragio? En la Ciudad de México hay 11 partidos políticos y 
tenemos, en la Capital de la República, también la participación de candidaturas sin partido, 



personas que alcanzaron esta nominación. Y desde luego, en razón de ello, tendremos, 
tanto las 11 figuras de partidos políticos como las correspondientes a las diputaciones sin 
partido. 
 
Hay características especiales, Jesús Martín, que me parece importante explicarlas. 
Algunos partidos políticos van con candidaturas autónomas, cinco de ellos van sólo con sus 
candidatas y candidatos; pero hay los restantes partidos políticos que van en candidaturas 
comunes. ¿Qué es una candidatura común? Una sola persona que es postulada por más 
de dos o tres partidos políticos. En el caso de la Ciudad de México, tenemos candidaturas 
comunes compartidas entre el PRI, el PAN y el Partido de la Revolución Democrática. En 
el caso de Morena, va con el Partido Verde Ecologista de México, con el Partido del Trabajo. 
 
¿Cómo se ve reflejado esto en nuestra boleta? En el caso de las alcaldías, vamos a 
encontrar que hay un nombre del candidato o candidata que se repite por diversas opciones. 
Concretamente, podremos ver que, en el partido Acción Nacional tiene un nombre, igual 
ese nombre aparecerá en el recuadro del Partido Revolucionario Institucional y de la 
Revolución Democrática. Y, por el otro lado, estará el nombre de la candidatura del partido 
Morena, igual nombre en el Partido del Trabajo e igual nombre en el Partido Verde 
Ecologista de México, comparten 13 candidaturas a Alcaldía. 
 
¿Cómo vamos a ejercer el voto? Si llegamos, encontraremos la boleta con esa 
característica. ¿Qué podemos hacer? Podemos sólo cruzar uno de los recuadros, uno solo, 
el que sea del partido de nuestra preferencia, podemos cruzarlo; pero si advertimos que 
están los otros nombres en las otras…en los otros partidos políticos, de igual manera 
podemos cruzar en dos o hasta en los tres, siempre y cuando correspondan al mismo 
nombre de la candidatura. Si cruzamos el nombre de una candidatura de un partido y el de 
otro que no corresponda al mismo nombre, ese voto se anulará. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Se anula. A ver, aquí yo quiero preguntarle, ¿está 
debidamente capacitado el presidente de la casilla y el escrutador para poder entender 
esto? Porque imagínese si yo llego y me convence el candidato de una alianza por tres 
partidos y marco los tres partidos y el escrutador o la ignorancia a lo mejor del representante 
del partido en la casilla diga: “No, ese tiene más de una cruz y lo tienen que anular”. 
 
¿Están debidamente capacitados para entender esto? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Todos estos son elementos de la capacitación que tienen 
quienes están como funcionarios de casillas el día de la elección. Es muy importante que 
nosotros como electores, como personas que elegiremos a las candidaturas tengamos esa 
claridad de que podemos cruzar uno de los resguardos o incluso los tres. 
 
¿Cuáles son los efectos de cruzar en los tres espacios que corresponden al mismo nombre? 
Será un solo voto para ese candidato. No significa que se contabilizarán tres votos. No, 
será un solo voto para esta persona candidata con independencia de que haya tenido un 
cruce, dos o los tres. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Un solo voto para el candidato. ¿Qué pasa para los partidos 
políticos? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Los partidos políticos en términos de la normativa 
electoral, para efecto de la asignación de representación proporcional y para las cuestiones 



relacionadas con financiamiento, ese voto se dividirá. Si está en dos recuadros, se dividirá 
al 50%. Si está en tres, se dividirá entre los tres. Esa es la forma en como a posteriori, ya 
para los efectos de la asignación de recursos, del financiamiento -y reitero- de la asignación 
de representación proporcional, es como se hace esta división del voto que se ejerció de 
esa manera. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Correcto. Esto, digamos, ya para lo que son los cálculos 
posteriores. Pero para el público que nos está viendo, para mí que voy a ir a votar este día 
6 de junio, entonces lo que tengo que revisar es que tengo que cruzar el nombre del 
candidato en los partidos que esté o nada más uno, eso ya es decisión de uno, ¿no? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Es decisión de una persona. Llegamos a la casilla, Jesús 
Martín. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Sacamos nuestra credencial. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: (PANELISTAS) Se la mostramos. No se la vamos a 
entregar, como normalmente lo hacíamos. Ahora solo se la mostramos. El funcionario la 
revisará, revisará que esté en la lista nominal y nos entregará nuestras tres boletas, una 
para la elección federal y las dos para la elección local. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: El secretario de la casilla debe tener muy buena vista, porque 
se tomaba la credencial para verificar que la fotografía coincidiera con la lista nominal. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Ahora lo tiene que hacer a distancia. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Ahora lo tiene que hacer a distancia. Tenemos algún 
aditamento que tendrán ahí en la mesa, que es una lupa Fresnel, que si me permites te la 
mostraré. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Vamos a pasar. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Pero ya, nos entregan nuestra boleta. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Aquí tengo mis boletas, claro. Ya me las entregó el presidente, 
¿no? El presidente. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Así es, justamente. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Entonces nos vamos a la casilla, acompáñenos todos aquí a 
la casilla que hemos instalado en El Heraldo y bueno, pues vamos a proceder. Este es el 
modulo. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: El módulo no tendrá cortinilla, no tendrá... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: ¿No va a tener ninguna cortina aquí? Bueno. 
 



MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Para esos efectos la persona podrá votar en aquel 
extremo que es el que estará cubierto para que quede la secrecía de su voto. Pensemos 
que esta es la casilla. La persona podrá estar de aquel lado. 
 
¿Qué hará? Entrará a la casilla y aquí hay varios elementos, Jesús Martín. Uno de ellos es 
la lupa Fresnel. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Eso para mí es nuevo, eh, yo no había visto una lupa. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Esto es para las personas débiles visuales que les permita 
tener claridad sobre los nombres, fundamentalmente porque las boletas tienen por 
ejemplo... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: En la parte de atrás. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: En el reverso tienen el nombre de las personas que están 
como candidatas a concejales, concejalas y esto les permitirá ver. Con esta lupa podrán 
ver. Deben cruzar su selección, por favor, Martín. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: A ver, entonces entro a la casilla, voy a proceder a votar por 
mi candidato o candidata favorita. 
 
¿Qué es esto? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Esto es un aditamento para las personas que no tengan 
alguna extremidad. Se le llama sello “x”, con este, si no tenemos los dedos o la propia 
extremidad, podemos hacer a través del muñón -aquí se alcanza a ver, sello “x”- y esto, 
marcamos la tinta y podemos cruzar sin necesidad de tener... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Correcto. Bueno, han pensado en todo en esta ocasión. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Este cancel, también debo decirte Jesús Martín, tiene el 
espacio para que una persona en silla de ruedas pueda entrar sin ningún problema y ejercer 
su voto. De igual forma si una persona está en muletas y tiene que recargarse esto, a pesar 
de que se ve endeble, tiene la fortaleza para soportar... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Para que alguien se pueda inclusive incorporar. Correcto, muy 
bien. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Todos estos elementos son fundamentales para eso. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Entonces ya estoy en la mampara y se me olvidó la pluma. 
¿Me presta su pluma, por favor, me presta una pluma? Y entonces procedo al voto. Yo lo 
que voy a hacer es cruzar tres partidos políticos y es el mismo nombre. Yo ya verifiqué que 
es el mismo nombre. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Ya está. Doblas tu boleta. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: ¿Cómo la tenemos que doblar, a la mitad? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: A la mitad y después nuevamente a la mitad. 



 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Y luego a la mitad. ¿Es suficiente así, no? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Es suficiente así. Cada boleta tiene un color que va a 
identificar la urna en la que los depositarán. Si te das cuenta, en este caso es un color 
verdoso y el otro es un color un poco borrosa. En esta parte (PANELISTAS), si te vienes 
por aquí para que se alcance a ver, en esta zona, si tú tienes debilidad visual, tiene al tacto... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Sistema Braille. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Sistema Braille para que ahí se pueda depositar con 
claridad tu... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: La persona va a sentir la ranura el sistema Braille. Entonces 
ya tenemos las... 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Identificas el color y puedes ubicar... 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Que luego la gente se equivoca de los colores, ¿verdad? Pero 
ya en el escrutinio es el color (PANELISTAS) pero la idea es facilitar el trabajo haciéndolo 
de esta forma. Voto, voto. Listo. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Concluido este proceso, regresarás a la mesa, te 
marcarán el dedo con la tinta indeleble que no tiene ningún problema de que sea portadora 
o que pueda aportar el virus. Es una, la propia configuración del ácido de la tinta no permite 
hacer eso. Te devolverán tu credencial para votar y con ello tendrás tu emisión del voto. 
 
En cada casilla las personas que podrán ingresar serían dos. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Dos casillas... Dos personas. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Dos personas a la vez. Solo habrá dos personas porque 
recordemos que están los funcionarios de casilla y las representaciones de los partidos 
políticos y los observadores electorales, pero ya las personas entrarán de dos en dos y 
habrá que ir guardando la sana distancia. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Correcto. ¿Qué es esto? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Una vez concluida la jornada se hace el cómputo de los 
votos, se determinan y se llenan las actas. Y este es el denominado paquete electoral. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Este es el paquete electoral. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Cuando termina la votación, cuando terminan ya de hacer 
el cómputo en la casilla, se guarda en los sobres que vienen dentro del paquete electoral y 
se incorporan todos los elementos a este paquete. Este paquete es sellado con unas cintas 
en cada uno de sus extremos para efecto de garantizar que este paquete sea el portador 
de los resultados que vienen en las actas. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Todas las boletas, todas las actas. 
 



MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Todas las boletas, todas las actas van en este paquete, 
se sella y el funcionario de casilla lo llevará al Consejo distrital, donde al llegar lo primero 
que hará el Consejo distrital, los consejeros y representantes de partidos, será revisarlo que 
no haya sido vulnerado. 
 
Una vez hecho esto se abre para extraer las actas e iniciar el cómputo distrital que dará los 
resultados definitivos. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Quiero mostrar al público que este paquete electoral viene 
debidamente identificado. Consejo distrital local, número de casilla, la sección electoral, el 
tipo y todos los elementos, ahí vienen los de datos que aquí se van a colocar para 
precisamente poderlo computar. Ya en el distrito ahí es donde se va a abrir, se va a sacar 
el acta. 
 
Los representantes de los partidos se van a quedar con una copia de las actas que vienen 
aquí, ¿verdad? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Justamente, cada uno de los representantes de partido 
político, una vez que se termina la votación, de las urnas se extrae la totalidad de los votos, 
se clasifican y se hace el recuento de cada… votos que tiene cada partido político o 
candidatura sin partido. 
 
Se llenan las actas y una copia de esas actas se entrega a cada representación de partido. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Muy bien. Yo quiero agradecerle don Mario Velázquez 
Miranda, que nos haya acompañado el día de hoy, que nos haya hecho esta muestra 
didáctica, porque siempre es importante recordarlo, votamos todos cada tercer año, cada 
tres años y bueno, siempre es importante pedir este tipo de elementos que se consideran 
para realizar un voto correcto. 
 
Me gusta la idea de que han atendido a las personas débiles visuales, a las personas que 
se les impide votar con sus manos. Eso me parece que está muy interesante, muy 
incluyente, diría yo. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Duda. En la institución hemos buscado que todos los 
elementos que se utilizan para el ejercicio del voto permitan a cualquier persona ejercer su 
derecho. Y en razón de ello hay características específicas en cada uno de los materiales. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Uno de los objetivos que tenemos aquí en el Heraldo, en todos 
nuestros programas de noticias, es una convocatoria a votar, que la gente vaya a votar. 
Necesitamos que vaya por lo menos el 70% del padrón. 
 
¿Quiere usted darle un mensaje al público que nos está viendo para animarlos a votar, para 
que este 6 de junio sea la actividad preponderante a realizar ese día, por favor? 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Sin duda que Para quienes vivimos en esta ciudad es muy 
importante ejercer su derecho al voto. Para ello, el día de hoy, en el portal del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México se cuenta con toda la información que nos permitirá tomar 
la mejor decisión. 
 



Adicionalmente a la plataforma electoral que ya se cuenta con ella en nuestra página de 
internet, hemos realizado debates de todos y cada uno de los cargos. Y a través de estos 
debates que se van conociendo las propuestas, toda la oferta política de las personas 
candidatas y ahí los invitamos a que vean el debate. Si no pudieron hacerlo de manera 
directa el día que correspondió, hoy en día están ahí en nuestra página todos y cada uno 
de estos debates, tanto de las alcaldías, de las candidaturas a las diputaciones. 
 
El diputado migrante es otra figura importante también y de igual manera, además de visitar 
esta página, acercarse de toda la información, el día 6 de junio acudir y acudir con estos 
elementos que hemos previsto. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Ahí está la invitación. Bueno, pues don Mario, muchísimas 
gracias por estar aquí. Esta es su casa y vamos a seguir platicando de todo este proceso, 
todo este camino rumbo al 6 de junio. Muchas gracias. 
 
MARIO VELÁZQUEZ MIRANDA: Muchas gracias, muchas gracias. 
 
JESÚS MARTÍN MENDOZA: Hasta luego. Es Mario Velázquez, quien es el presidente del 
Consejo... Congreso... Bueno, del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Muchas 
gracias por estar aquí. 
 
SEM/SML 
 






